

Los yacimientos de Orce dan su primer paso para ser Bien de Interés Cultural

La Junta decide proteger el enclave con la catalogación de Zona Arqueológica

Es uno de los lugares más singulares e importantes en el ámbito de la investigación sobre el origen y evolución de la presencia humana en Europa

ORCE. Cuando el pasado año el consejero de Cultura, Paulino Plata, visitó Orce para clausurar los trabajos de investigación del equipo dirigido por Robert Sala, anunció que era intención de su departamento solicitar que los yacimientos de Orce sean declarados Patrimonio de la Humanidad.

Ahora, justo 11 meses después, la Consejería de Cultura ha iniciado el procedimiento para inscribir en el Catálogo General del Patrimonio Histórico Andaluz como Bien de Interés Cultural (BIC), con la tipología de Zona Arqueológica, los yacimientos de Orce. Se trata de un área donde se localizan una serie de investigaciones de carácter arqueológico y paleontológico que, tanto por la cantidad como por la calidad de sus registros, son fundamentales para el conocimiento del Pleistoceno Inferior Europeo.

Estos yacimientos, entre los que destacan los de Barranco León, Fuente Nueva 3 y Venta Micena, son unos de los más singulares e importantes en el ámbito de la investigación sobre el origen y evolución de la presencia humana fuera del continente africano. La densidad de fósiles que se localiza en esta zona está considerada como la mayor de Europa, lo que la sitúa como uno de los escenarios principales para el estudio sobre las primeras migraciones humanas.

La relevancia de los tres yacimientos estriba, entre otros factores, en la posibilidad que ofrecen para la aproximación a la reconstrucción paleontológica de los primeros hábitats humanos del continente europeo, así como para el estudio de la evolución de la fauna y flora y la interacción con las comunidades humanas.

Esta excepcionalidad ha llevado a la Consejería de Cultura a promover en la zona un proyecto general de investigación denominado 'Primeras ocupaciones humanas en el pleistoceno inferior de la cuenca Guadix-Baza-Hués-car', que actualmente está en ejecución y que permitirá avanzar en el conocimiento sobre las primeras ocupaciones del hombre, así como fomentar el interés social por la evolución humana.

De forma paralela a la protección de los yacimientos como Zona Arqueológica, la Consejería de Cultura trabaja desde hace años en la elab-



JOSÉ UTRERA

boración del documento de avance del Plan Director de esta área, en el que se establecerán las pautas de actuación futuras. Estas intervenciones se desarrollarán bajo rigurosos criterios científicos y técnicos, al igual que el resto de las implicaciones arqueológicas promovidas por la Di-

rección General de Bienes Culturales y siguiendo una estrategia de planificación.

Dentro del desarrollo del mencionado Plan Director de Orce se planteará la excavación de otros yacimientos de este mismo territorio y se pondrán en práctica diversas

iniciativas en el ámbito del conocimiento y la comunicación, que harán que estos yacimientos se integren en la vida cotidiana de las poblaciones de la zona. Además, a través del plan se establecerán vínculos con otras administraciones y con los distintos agentes territoriales.



Campaña de excavaciones en el yacimiento Fuentenueva 3. :: JOSÉ UTRERA

Orce, Cuna de la Humanidad Europea

Según señalan los expertos, la geología de la región de Orce y la cuenca de Guadix-Baza-Hués-car favorece la conservación de fósiles. Prueba de ello son los miles y miles de restos e industrias líticas encontradas cada vez que se realiza una campaña de investigación. La riqueza paleontológica de Orce es única en Europa. Todo comenzó en el año 1976, cuando un equipo de investigadores del Instituto Dr. Miguel Crusafonf descubrió el yacimiento de Venta Micena. Hasta 1982 no se realizó la primera excavación de entidad, extrayéndose 2.500 fósiles de distintos animales. Y también el famoso trozo de cráneo que provocó una gran polémica sobre su origen, defendido hasta su fallecimiento por el profesor Gibert. Con polémica o no, han pasado 35 años y es ahora cuando la Junta anuncia que va a iniciar los trámites para proteger los yacimientos. Es solo un ejemplo de la desidia que la Consejería de Cultura ha tenido con Orce. En 1999 se presentó en Huéscar un proyecto que pretendía relanzar los yacimientos. Se prometió una inversión de 1.400 millones de pesetas, pero doce años después nada se sabe de aquel proyecto.

El alcalde considera positiva la decisión y reclama continuidad

:: J. UTRERA

ORCE. El alcalde de Orce, José Ramón Martínez Olivares, afirma que siempre es una noticia positiva que se avance en la protección de los yacimientos paleontológicos de Orce, «algo que se llevaba esperando desde hace muchos años. Además, la declaración abre la puerta para seguir trabajando y poder conseguir que sean declarados Patrimonio de la Humanidad». El edil espera que la declaración de zona arqueológica sea consensuada con el Ayunta-

miento. José Ramón Martínez considera que la Junta debe de ir mucho más allá y abrir a la investigación todos los yacimientos, incluido Venta Micena, y a la vez comprometerse en la continuidad de las investigaciones, ya que el actual proyecto de investigación, denominado 'Primeras ocupaciones humanas en el pleistoceno inferior de la cuenca Guadix-Baza-Hués-car', según la concesión administrativa



José Ramón Martínez Olivares

por la que se rige, finaliza este año.

Martínez cree que está bien que la Consejería de Cultura anuncie cosas, «pero lo que hay que hacer es cumplir con todo lo que se ha comprometido anteriormente». El alcalde orceño recuerda que tiene por escrito el compromiso de la propia consejería de construir el centro de interpretación de los primeros pobladores europeos, y que si todo va bien

será la Diputación quien lo construya y no la Junta.

Plan director

El alcalde reconoce que le sorprende que se vuelva a hablar del Plan Director tras años de hacerlo sin que cuaje en algo positivo. «Creemos que ya se han realizado demasiados planes y estudios, hace falta aplicarlos, tenemos desde hace mucho tiempo el 'Plan Eseca' y durante la visita del presidente de la Junta a Huéscar, José Antonio Griñán, dejó muy claro que si había ya un plan, no era necesario hacer otro».

Por último, el alcalde vuela a insistir en la necesidad de que se investiguen todos los yacimientos y que todos los equipos que lo soliciten lo puedan hacer

La apuesta de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía por los yacimientos arqueo-paleontológicos de la cuenca de Orce es firme y decidida. Somos plenamente conscientes de que estos yacimientos son de los más singulares e importantes en el ámbito de la investigación del origen y evolución de la presencia humana fuera del continente africano.

La relevancia de los tres principales yacimientos de Orce (Barranco León, Fuente Nueva y Venta Micena) estriba, entre otros factores, en la posibilidad de aproximarnos a la reconstrucción paleoecológica de los primeros hábitats humanos del continente europeo, así como estudiar la evolución de la fauna y flora y la interacción con las comunidades humanas, ya que tanto por la variedad como por la densidad de vestigios paleontológicos se puede considerar como uno de los puntos de Europa más importantes para el estudio de este período geológico. Por estas razones se programó la redacción y ejecución de un proyecto de investigación cuyo ámbito fuese el de la Cuenca de Orce, desde un punto de vista contextual, y el de los yacimientos arqueológicos de Fuente Nueva 3 y Barranco León desde el punto de vista de la estricta intervención arqueológica.

Este proyecto, que se prevé finalice este año con una nueva intervención y la presentación de los resultados, cuenta con una inversión de 170.000 euros. A grandes rasgos podemos decir que las líneas prioritarias de este proyecto han sido, entre otras, la cronología de la expansión humana hacia Europa; las razones y contextos ecológicos en los que se expandieron los grupos humanos; la tecnología que desarrollaron en su expansión; la capacidad de interacción con el medio ambiente y competencia con otros animales y la capacidad de obtención de alimento y su dieta. Todo ello para construir un modelo que sirva de referencia a Europa occidental.

Una amplia red de investigadores ha hecho posible que el proyecto abarque así, en estos dos años, los aspectos esenciales y más importantes de la ocupación y evolución cultural y material del hombre en esta unidad territorial y cultural tan singular en



Las pruebas. Piezas encontradas en la campaña :: J. UTRERA

Andalucía y Europa, bajo unos mismos criterios científicos cuyos resultados podrán ser parcialmente contrastados con los del equipo de investigación del Instituto Geológico y Minero Español que trabaja en el yacimiento cercano de Fonelas P-I.

Una de las bazas principales era aprovechar de manera integral todas y cada una de las importantes investigaciones realizadas en el pasado por los diferentes equipos que han intervenido en los yacimientos, desde una perspectiva amplia que integrara la presencia humana en la paleoecología del momento. Por ello se decidió abordar la investigación en esta fase a partir de los dos yacimientos arqueológicos que facilitan la mejor comprensión de los contextos: Fuente Nueva 3 y Barranco León.

La confirmación a través del registro fósil de la presencia humana arcaica en el territorio de Orce

es un paradigma superado, ya que la citada presencia está más que acreditada por la recuperación de industrias líticas en contextos estratigráficos. Por todos estos motivos, se han escogido como lugares de intervención para esta fase de la investigación los dos yacimientos citados, al tiempo que serán objetos de estudio las colecciones recuperadas y custodiadas en el Museo Arqueológico de Granada.

Los magníficos resultados de las excavaciones llevadas a cabo avalan científicamente las decisiones tomadas respecto a la intervención, que además ha contado con la presencia de alumnado de los postrados de arqueología de las universidades andaluzas, que están llevando a cabo sus tesis doctorales sobre los resultados científicos de estos yacimientos y que empiezan a conformar una nueva generación de investigadores andaluces especializados en

esta temática. Entre las competencias de la Consejería de Cultura está la tutela del patrimonio histórico de Andalucía que comprende la protección, la conservación, la investigación y la difusión del mismo. Estas son las prioridades y los argumentos que guían a la administración cultural en la intervención en los yacimientos arqueo-paleontológicos de la zona, desde la prudencia, la serenidad y el conocimiento científico riguroso y de excelencia.

La investigación, elemento indispensable y crucial para la protección y la conservación de los bienes patrimoniales, tiene un largo recorrido y recientemente han visto la luz dos publicaciones: 'Ocupaciones humanas en el pleistoceno inferior y medio de la Cuenca de Guadix-Baza', editada por la Consejería de Cultura, y 'Les industries litigues archaïques de Barranco León et de Fuente Nueva 3. Orce bassin de Guadix-Baza', publicado por el CNRS francés. El proyecto en ejecución también ha iniciado su andadura en la transmisión del conocimiento con diversas publicaciones en revistas especializadas.

Protección como BIC

Paralelamente a la labor de los grupos de investigación, la Administración debe construir desde bases sólidas la protección de los bienes patrimoniales. En este sentido, la Dirección General de Bienes Culturales de la Consejería de Cultura acaba de incoar el procedimiento para proteger como BIC, con la tipología de Zona Arqueológica la Cuenca de Orce. Esto ya se hizo en 2008 con la declaración como Zona Arqueológica del yacimiento de Cúllar-Baza I y se hará próximamente con el de Huéscar I. Además, se va a facilitar la gestión de la zona arqueológica mediante la creación del Enclave Arqueológico de los Yacimientos Arqueo-paleontológicos de la Cuenca de Orce, que tendrá su sede en el Palacio de los Segura y que ya dispone de personal adscrito de la Junta de Andalucía.

Con este mismo criterio de reflexión nos enfrentamos a la planificación de las actuaciones para la zona en el futuro, precisamente el mejor instrumento de planificación es la elaboración de un Plan Director. Los planes directores son documentos que se realizan desde el conocimiento, el debate y la implicación de distintas

administraciones e instituciones que comparten su preocupación por la gestión sostenible de estos lugares. La elaboración de planes directores, como el del Patronato de la Alhambra y el Generalife o los del Conjunto Arqueológico de Itálica y el Conjunto Arqueológico de los Dólmenes de Antequera, próximos a concluir, suponen muchos meses de trabajo y de reflexión en los que se valoran las fortalezas y debilidades de estos lugares, se planifica la conservación, la investigación y la difusión, se establecen vínculos con otras administraciones y con los agentes territoriales y se exponen a la opinión pública las conclusiones para que se pueda construir desde la cooperación y el debate.

En la actualidad, la elaboración del plan está avanzando y precisamente esa es la oportunidad que tenemos de actuación y de colaboración, mirando al pasado lo estrictamente necesario y sin negarnos ninguna posibilidad en el futuro, pero sin menospreciar ni desdeñar la eficacia de ese instrumento de planificación que tan buenos resultados está dando en otros lugares patrimoniales. La propia confección del plan supondrá la puesta en práctica de diversas actuaciones en el ámbito del conocimiento y la comunicación, que harán que estos yacimientos se integren en la vida cotidiana de las poblaciones de esta zona y que facilitará la toma de decisiones consensuadas entre los distintos agentes.

Las intervenciones que en los últimos años se han producido en los yacimientos arqueo-paleontológicos de Orce han estado siempre motivadas por criterios científicos y técnicos, y así va a seguir siendo. Es obvio que en el futuro, y dentro del desarrollo del mencionado Plan Director, se planteará la excavación de los otros yacimientos del territorio en cuestión pero, de nuevo, serán los criterios científicos y técnicos los que determinen las estrategias de actuación. Por su parte, la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, plenamente consciente de lo que estos yacimientos pueden suponer no sólo en el ámbito de la investigación científica a nivel mundial sino también como recurso excepcional para la zona, va a seguir trabajando de forma incansable por ellos, desde el diálogo y sobre las bases sólidas de la investigación científica.

GERENCIA DE URBANISMO
 Y OBRAS MUNICIPALES DEL AYUNTAMIENTO DE GRANADA
 SUBDIRECCIÓN DE PLANEAMIENTO Y GESTIÓN SERVICIO DE PLANEAMIENTO Y ORDENACIÓN DEL TERRITORIO
 AYUNTAMIENTO DE GRANADA

Expte. núm. 6.117/2011

INFORMACIÓN PÚBLICA PARA ALEGACIONES AL ESTUDIO DE DETALLE PARA ORDENACIÓN DE VOLUMENES EN PARCELA DE EQUIPAMIENTO UNIVERSITARIO SITA EN CALLE PROFESOR ADOLFO RANCAÑO, CAMPUS UNIVERSITARIO DE FUENTENUEVA -EDIFICIO MECENAS-

EDICTO

EL ALCALDE PRESIDENTE DEL AYUNTAMIENTO DE GRANADA HACE SABER:

Que mediante acuerdo de la Junta de Gobierno Local de fecha 8 de julio de 2011, se aprueba inicialmente el Estudio de Detalle para ordenación de volúmenes, que permita un acceso al sótano del edificio Mecenas, sito en el Campus Universitario de Fuente Nueva.

Lo que se hace público para general conocimiento, sometiendo dicho instrumento de planeamiento a INFORMACIÓN PÚBLICA por plazo de VEINTE DÍAS, contados a partir del día siguiente a la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia, prensa local y tablón de anuncios del municipio, en cumplimiento de lo establecido en los artículos 32.1.2.º y 39.1 de la Ley 7/2002, de 17 de diciembre, de Ordenación Urbanística de Andalucía.

Durante dicho plazo se podrán formular las alegaciones que estimen pertinentes, encontrándose el expediente de manifiesto en el Servicio de Planeamiento, situado en el Centro Cultural Gran Capitán -antiguo edificio de las Hermanitas de los Pobres- C/ Gran Capitán, s.º 22.

Granada, 26 de julio de 2011.
 LA VICEPRESIDENTA DE LA GERENCIA DE URBANISMO Y O.M.M.
 Fdo.: Isabel M.ª Nieto Pérez

COMPRE

IDEAL

[NUESTRO PERIÓDICO]

Save the Children

Endesa

INTERRUPCIÓN TEMPORAL DEL SUMINISTRO

Con motivo de los trabajos de mejora y ampliación de la red los días **5 y 8 de agosto de 2011:**

Granada 05/08/2011. Horas: de 00:30 a 07:00 horas
 Afecta a: C/ Agustina de Aragón, C/ Cnº de Ronda, C/ Veracruz, C/ Zaida y zonas próximas. Nº de descargo 2839675.

Cenes de la Vega 08/08/2011. Horas: de 07:30 a 10:00 horas
 Afecta a: C/ Adelfas, C/ Cerro de Oro Ur. C/ Cerro del Sol, C/ García Lorca, C/ Luis Cernuda, C/ Luis Rosales, C/ Rafael Alberti, C/ Salvador Dalí, C/Término, C/Vicente Aleixandre y zonas próximas.
 Nº de descargo 2843609.

Castril 08/08/2011. Horas: de 09:00 a 15:00 horas
 Afecta a: Bº Nacimiento, Cjo La Saludá, Cjo Americano 1, Central de Nacimiento y zonas próximas. Nº de descargo 2765607.

Centro de Atención de Averías: 902-516-516

«La memoria se puede mejorar, pero con un resultado a largo plazo»

El profesor granadino Raúl Quevedo subraya la importancia del sueño para prevenir su deterioro

:: JAVIER MEAURIO

SAN SEBASTIÁN. Cree que la memoria se puede recuperar y que para ello existen ejercicios físicos y psíquicos, pero, con todo, admite que el envejecimiento es un handicap que contribuye a que esta se deteriore. El profesor de Psicología en la Universidad de Granada, Raúl Quevedo Blasco, ha intervenido en el Palacio Miramar en los XXX Cursos de Verano de la Universidad del País Vasco (UPV) y destacó la importancia que tiene un buen dormir para no dejarnos arrastrar por el olvido.

Consideró una evidencia constatable que la memoria se merma con el paso de la edad y señaló que el deterioro biológico está ahí y es irrefutable, pero dentro de él está cómo se haya tratado la memoria anteriormente. Así, evidenció que la mayor parte de los mayores de 75 años se quejan por esta falta de memoria, pero no empeora por la edad, sino porque al final «no te fijas en las cosas. No te motivas. Son a veces los comportamientos previos a la memoria los que están fallando».

Indicó que la vida no va a peor por sí que desciende su calidad.

«Se vive más. Hasta pasados los 90 años, pero el deterioro va subiendo al aumentar las cotas de envejecimiento. Creo que el nivel va a ser peor. El ritmo de vida es tan ajetreado y rápido que cada vez vamos a recurrir a más problemas de falta de memoria, de falta de sueño, a un ambiente más estresante que te impide descansar y dormir», aseguró.

Destacó que este dormir mal influye mucho en la memoria, ya que muchos de sus pacientes con problemas de sueño, tienen falta de percepción, atención o de memoria. «Está todo muy relacionado. Lo importante es llegar al sueño cuanto antes mejor y en las más óptimas. Lo difícil es lograrlo».

Relacionó también al tabaquismo, la hipertensión o la obesidad, con la pérdida de la memoria. «Todo lo que tiene que ver con tus hábitos de vida marca mucho. El cómo estés a nivel neuronal influye en temas como el sueño y la memoria».

Ansiedad y recuerdos

Afirmó que esa frase común de lo 'tengo en la punta de la lengua pero no lo puedo decir' –referido a un artista, a una película o a un conocido–, es algo recurrente y que la forma de atajarla es relajarte y pensar. «No tiene más. La ansiedad genera condicionamientos negativos y sobre todo si quieres recordar algo. Eso afecta a tu memoria y a tu forma de expresarte a nivel lingüísti-

co. Hay que decir no me acuerdo, no insistir, y al poco tiempo encuentras lo que buscabas».

Destaca la importancia del ejercicio físico y psíquico para la memoria. «Es fundamental y para toda tu salud. Los recomiendo vivamente para solucionar cualquier problema. Ejercicio, reducción de tabaco y menor consumo de alcohol van a influir para que duermas mejor y para que mantengas una buena memoria».

Se mostró optimista y cree que la memoria se puede mejorar, aunque con ciertos matices. «Es un ejercicio a largo plazo. No se trata de una cuestión de aplicarte una serie de soluciones y que todo se resuelva inmediatamente». El médico granadino subrayó que si uno no tiene interés por una cosa es muy difícil que se quede en su memoria, ya que no se puede recuperar una información a la que no has atendido, «a la que no has prestado atención». Ve también muy práctico el hacer uso de una agenda «que te permita hacer una especie de guión de las cosas que haces, pero sin obsesionarte».

Al citar los principios generales para mejorar la memoria reflejó ejemplos curiosos. «La atención y el sentido a organizarse y a concretar lo individual con lo general son muy importantes».

A los taxistas de Londres, hace algunos años, les obligaban a conocerse todas las calles de la ciudad. Ahora existen los GPS y ya no



Raúl Quevedo, en el Palacio Miramar de San Sebastián. :: MIKEL FRAILE

es necesario, pero recuerdo que cuando se realizó el estudio hace tres años, mediante una resonancia magnética se comprobó que el hipotálamo de los conductores de estos vehículos públicos en la capital británica estaban más desarrollados que los de los parisinos».

Quevedo apuntó a un estado psicológico y físico adecuado, a una estimulación conjuntiva general y específica, a un uso de estrategias nemotécnicas y a un control de la ansiedad para evitar el olvido y la falta de memoria, como recomendaciones más generales.

Con referencia al alzhéimer y «sin querer ser radical», indicó que

ya existen casos en que la enfermedad se puede detectar casi veinte años antes de que se desarrolle. «No hay que pensar que son enfermos de 70 o 75 años, sino que también se puede apreciar con 40 años. Se pueden intuir por dónde va los tiros. También ocurre que te puedas equivocar».

Remarcó la importancia de dormir en un buen colchón y disponer del calzado adecuado a lo largo de tu vida, «ya que con ellos pasamos mucho tiempo de nuestra existencia. Hay que dar al cuerpo el descanso que necesita, una cama apropiada y una cómodas zapatillas», aseguró Quevedo.

Aumenta la confianza empresarial en Granada, según la Cámara de Comercio

:: R. I.

GRANADA. El Indicador de Confianza Empresarial (ICE) correspondiente al segundo trimestre del año se sitúa por primera vez en terreno positivo, registrando en la provincia de Granada un aumento de 7,76 puntos respecto al trimestre anterior, alcanzando el 2,85. El ICE, elaborado cada tres meses por el Servicio de Estudios de la Cámara en base a la opinión de las propias empresas, ha analizado la información de un total de 203 entidades de toda la provincia.

Para el presidente de la Cámara de Comercio, Javier Jiménez Ortiz, estos resultados arrojan el mejor dato de confianza empresarial

desde el comienzo de la crisis, superando, incluso, el ICE Nacional, que se ha incrementado en 7 puntos.

El estudio confirma la tendencia positiva que se venía observando a nivel nacional desde el trimestre anterior. «Este comportamiento», según Javier Jiménez, «empieza a poner fin a la tendencia a la baja que se daba desde 2008».

De las tres variables que componen el ICE, la contribución más positiva procede del Empleo, que se ha situado en el 5,17. En los otros dos indicadores, Inversión y Cifra de Negocios, se registran también incrementos importantes, especialmente en el segundo,



Javier Jiménez, presidente de la Cámara de Comercio. :: G. MOLERO

que ha experimentado una subida de 26,46 puntos en relación al trimestre anterior.

El presidente de la Cámara se ha mostrado esperanzado ante lo que interpreta como «una incli-

nación optimista en la confianza de los empresarios granadinos».

El ICE pone de manifiesto también un ligero incremento de empresas que han aumentado sus operaciones bancarias, llegando

al 9,36, y observa un pequeño crecimiento, hasta el 17,24%, de compañías que prevén obtener créditos y préstamos por parte de sus entidades bancarias en el último trimestre del año.

Tal que ayer, en ese lugar que es la infancia, mi padre, que es un señor tercamente ilustrado y con impronta de bajito (como todo español decente) me contaba, día sí, día también, los sucesos de la Armada Invencible, aquella en la que los elementos se conjugaron con los ingleses para fastidiar a Felipe II y de paso dar al traste con la hegemonía hispana en Europa. Lo cual, que desde bien pequeña he tenido un cierto resquemor contra los 'british', por aquello de que ellos controlan Europa y nosotros no. Nosotros tenemos a Zapatero hasta el 20-N. Ea.

Andaban así las cosas cuando, por defender España y el pan de cada día, las circunstancias nos obligan a trasladarnos a Londres por un mes largo a fin de desarrollar nuestros ya profundos conocimientos de la lengua y la cultura inglesa. Vamos a ser algo así como los importadores de los valores de la pérfida Albión, una especie de espías con derecho a imitar en territorio hostil, captando lo bueno para importarlo lo mismo que ellos importan nuestro jerez y nuestros melones. Cada uno exporta lo valioso que tiene su país, oigan.

Por eso, pertrechada de una buena maleta, paraguas en ristre y cara de circunstancias graves, consciente de la trascendencia de mis actos, me planté en la T-4 (Barajas) con la imperiosa necesi-



REMEDIOS SÁNCHEZ
CRÓNICAS DESDE LONDRES DE UNA GRANADINA

EL CONTINENTE HA QUEDADO AISLADO

Estos señores, nada más meterte en la aeronave, hablan en inglés con pasmosa velocidad



dad de salvar a España de sí misma y de sus complejos, manifestar a los ilustrados ingleses con los que ahora convivo que los españoles somos un país más que civilizado (ejem) y solvente, la cuna de la cultura en Europa, frente a la tradición bárbara que ellos representan. Solo que lo hemos ido perdiendo por el camino de la Historia, como Pulgarcito dejaba sus migas de pan.

Nada más subir en el vuelo de British Airways, y, sin despegar de esta piel de toro, me percaté de que la empresa era aún más ardua de lo que parecía. Estos señores, nada más meterte en la aeronave, hablan en inglés con pasmosa velocidad (ignorando la perplejidad del pasaje), actúan en inglés y sonríen en inglés. Ay. Empezábamos bien.

Naturalmente, nuestro inglés es de lo más pulido que jamás se ha hablado en España. Una mez-

cla del que habla ZP, pasando por Rajoy, con los giros elegantes de Felipe y con el acento de Aznar. El sistema educativo español nos ha preparado para hablar como si fuéramos un presidente del Gobierno, vayan ustedes a pensar otra cosa. Por ello, nos hemos lucido como corresponde en el vuelo -sesenta minutos más, y el retraso de propina, porque en el billete figuraban las tres y son las cuatro cuarenta y sereno, hora inglesa-, hemos trasegado un zumo de tomate con pimienta y galletitas saladas como almuerzo y hemos quedado de lo más chic en versión 'british'. Una marranada, acostumbrados al jamón con copa de vino de Ribera, pero es lo que toca. Hay que pasar desapercibidos, desdibujarse en el paisaje multicultural, o sea. Ahora nos explicamos la cara de los ingleses, fluctuante habitualmente entre la tristeza, la pesadumbre y el de-



Despegue de la T-4 rumbo a Londres. :: IDEAL

samparo siempre y cuando no estén en un pub rodeados de pintas de cerveza, claro. Y aún así.

Londres nos recibe con un golpe de lluvia que es una risa tímida, un destello que ilumina la ciudad abotargada entre la melancolía y las prisas que se intuyen ya desde arriba. La cosa va. Tras pasar los controles de seguridad y pasaporte a los que nos ha guiado un señor hindú con turbante (no ha servido de nada explicarle que somos europeos y que esto que pisamos es Europa. Reino Unido va

por libre y el continente parece un apéndice necesario para mostrar su poderío. Nos hemos sumado, pues, a la kilométrica cola, llena de marroquíes con chilaba, orientales con cámara de fotos y negros con paciencia). Así empieza la historia de un verano en el que nos sacrificamos a fin de llenar Granada de vasta cultura y educación británica. Nosotros, para ilustrar y salvaguardar la patria, siempre estamos al pie del cañón. Y prestos a dispararlo si se tercia, of course.

Centro de Lenguas Modernas

Universidad de Granada



CURSOS DE LENGUAS EXTRANJERAS CURSO ACADÉMICO 2010/2011

El Centro de Lenguas Modernas de la UGR ofrece cursos cuatrimestrales de 60 horas de **INGLÉS, FRANCÉS, ALEMÁN, ITALIANO, ÁRABE, CATALÁN, JAPONÉS, PORTUGUÉS, RUSO** y **SUECO** durante el curso académico 2011/2012

► PRIMER CUATRIMESTRE CURSO 2011/2012

- **Matrícula:** del 1 al 22 de septiembre de 2011
- **Prueba de nivel:** 20, 21 y 22 de septiembre de 2011
- **Duración:** Del 26 de septiembre de 2011 al 2 de febrero de 2012

► SEGUNDO CUATRIMESTRE CURSO 2011/2012

- **Matrícula:** del 16 de enero al 9 de febrero de 2012
- **Prueba de nivel:** 7, 8 y 9 de febrero de 2012
- **Duración:** Del 13 de febrero al 14 de junio de 2012

PRECIOS	Pago a plazos	Pago único	Pago a plazos Alumnado UGR*	Pago único Alumnado UGR*
Cuatrimestre (60 horas)	507 € (3 plazos de 169 €)	483 €	483€ (3 plazos de 161 €)	459 €
Curso completo (120 horas)	914 € (5 plazos de 169 € + 1 plazo de 69 €)	869 €	869€ (5 plazos de 161 € + 1 plazo de 64 €)	826 €

*Para demostrar que es alumno de la UGR, debe presentar una copia de las tasas del curso 2011/2012

EXAMEN CLM PARA LA ACREDITACIÓN DE DOMINIO DE LENGUA EXTRANJERA (VÁLIDO PARA GRADO, MÁSTER UNIVERSITARIO EN PROFESORADO Y PROGRAMAS DE MOVILIDAD DE LA UNIVERSIDAD DE GRANADA) - SEPTIEMBRE 2011

INGLÉS-FRANCÉS: 10 de septiembre de 2011 **ITALIANO-ALEMÁN:** 12 de septiembre de 2011

Inscripción: *Online*, a través de la web www.clm-granada.com hasta el 7 de septiembre de 2011 | Precio: 62,5 €

CURSO DE PREPARACIÓN B1 (20 horas) - Inscripción: hasta el 1 de septiembre de 2011 | Prueba de nivel: 2 de septiembre de 2011

Duración: del 5 al 9 de septiembre de 2011 | Precio: 195 €

Mejora tus expectativas profesionales con una formación de calidad

Viaja a tu destino Erasmus o de vacaciones con un nivel de lengua que te permita sacarle el máximo beneficio a tu estancia
El Centro de Lenguas Modernas está acreditado por la UGR para impartir cursos convalidables por créditos de libre configuración

PARA MÁS INFORMACIÓN:

Centro de Lenguas Modernas. Placeta del Hospicio Viejo s/n. 18009. Granada
Tel. 958 215 660 | Fax: 958 220 844 | Correo e: infoclm@esperanto.ugr.es
Web: www.clm-granada.com



UGR | Universidad de Granada

